
20201111

请进来走出去：职教改革现“郑州模式”
郑州交通技师学院1000多名师生在富士康进行了历时7个月的社会实践活动，不仅为我省的职业院校

岗前教育找到了一条新的模式，完成了一次全新的校企结合实验，与此同时，这种有效改变教学模式、实施
“请进来、走出去”的创新型校企合作今后将会被充分利用，并形成职业教育的“郑州模式”。实践证明，把职
业教育与区域经济发展密切联系起来，按照经济发展的需求调整专业设置，努力构建与区域经济相适应、与
区域产业发展相衔接的服务型教育体系，才能不断提高职业教育对区域经济社会发展的人才支撑能力、知
识贡献能力和有效服务能力。 晚报记者 祁京 张国庆/文 赵楠/图

“我们回来那天，老师们亲自去迎接我们，那么冷的天等
了几个小时，为了不让同学们受冻，老师们还把仪式都缩短
了，好多同学都很感动。”春节期间，班长孙世龙给院里的老师
们发来了这样的短信，孙世龙说，在富士康实践的几个月里，
他们学到了很多，成长了很多，这些都和院领导和老师们的关
心离不开，“我们今后一定努力学习，做对社会有贡献的人。”

“我的孩子原来不怎么听话，这次从富士康回来之后，
知道照顾他们病重的奶奶了，比以前懂事了，谢谢老师们！”
参加实践学生张大森和张小森的父亲给院里的老师发来了
这样的短信。

不仅仅是孙世龙和张大森兄弟，很多学生都在这7个月
的实践之中长大成人了。

在这次不同寻常的社会实践过程中，该院学生不仅圆
满完成了社会实践任务，努力争创了社会实践先进学校、先
进个人，取得了优异的成绩。表现出了思想稳定，工作积
极，遵章守纪，安全无事故，在7个月的实践过程里，还创造
了富士康事业群产线最高生产效率的纪录，得到了富士康
各事业群的多次表扬和好评。学院被富士康 IDPBG事业群
评为“2010年度优秀合作学校”，11名带队教师被评为“优秀
驻厂老师”，490名学生被评为“优秀社会实践生”。

在班主任李老师看来，这样的成绩，固然很重要，更重
要且最欣慰的是，我们的孩子们成人了，懂事了。在去富士
康实践之前，他也曾担心实践的效果，但是7个月的实践下
来，对全院师生都是一个新的尝试，也对学院的教学模式来
说是一个新的探索。“在富士康这个世界500强企业里，开阔
了眼界，也开拓了思路。通过社会实践活动，加深了对现代
化超大型企业的了解，学生在富士康的优异表现，也给企业
留下了深刻印象，加强了校企合作。”该院副院长杨保君告
诉记者，进入富士康实习，实为难得的好机会，学生不仅可
以接受技能训练，更能接触到世界500强企业现代化的管理
与文化，这让我们未来教学更有针对性。

在实习的学生看来，这样的实习让他们的学习目标更
加清晰了，“我们看到从比亚迪来的技术工一上来就比做了
很多年的普工级别高、收入高，这对同学们的教育意义太大
了，我们也知道该往哪个方向使劲了，该如何谋划自己的未
来。”包旭权说。

有关人士表示，从更广大的格局看来，郑州交通技师学
院在这7个月积攒的经验，做出的成绩，对富士康转移战略，
将电子信息产业打造成新支柱产业的河南来说，是一个巨
大的促进作用。

2010年6月14日，学院组织动员学生参加富士康社会实
践活动。市人社局的“三动员”、“两南下”、“两迎接”、“一感慨”
感动着每一位老师和学生。老师们全身心地投入，既来自于
自身的责任心，也来自于各级领导的高度重视和大力支持。

2010年 6月 22日，郑州市人力资源和社会保障局相关
领导到郑州交通技师学院进行调研，并为乘坐第一趟专列
前往深圳富士康的该院1000多名师生送行。24日，市人社
局相关负责人又到深圳市火车站迎接到达深圳富士康的师
生，并积极与富士康集团协调，安排师生的食宿问题。

“来到富士康后，我们先后多次遇到意想不到的状况，
关键时刻，总是有各级领导出现在我们面前，对我们进行全
力帮助和具体指导。”该院党委书记张道勇感慨地说，“刚来
时学生不太适应，郑州市人社局相关领导及时来到师生中
间，用真挚的言语，殷切的期望给学生们解开了心里困惑，
使师生们轻松地面对困难，顺利开展社会实践活动。”

而在富士康的7个月里，郑州市驻厂工作组的郭怀雷、
裴占超等领导不断地为交通技师学院开展“双爱双争”活动
提出指导意见，在各项具体工作中加以帮助和支持，“平时
给我们提供便利和帮助，关键时又为我
们排忧解难，还努力为我们牵手搭建校
企之间、校际之间的交流合作平台，成了
我们在富士康的娘家。”郑智平说，正是
因为有郑州市驻厂工作组给予支持和帮
助，7 个月的实践时间里，才会取得那么
多的成绩。

为此，2011年1月22日，在富士康进
行社会实践活动的最后一批 400 名师生
凯旋归来时，市人社局领导再一次到郑
州市火车站迎接，并举行了简短而隆重
的欢迎仪式。

富士康·撬开“郑州模式”

去年，省委主要领导在郑州调研时提出，郑州要在中
原经济区建设中发挥龙头作用、重心作用和示范带动作
用，要建设大郑州都市圈，提升郑州全国区域性中心城市
地位。

河南作为一个人力资源大省，在产业结构优化升级、
建设中原经济区和郑州都市区的进程中，正面临着高技能
人才严重短缺的“瓶颈”。要突破这个“瓶颈”，就应以人才
集聚优化提升产业，以人才优势催生创新优势，创新“工学
结合、校企合作”的人才培养模式，向人力资源强省迈进。

郑州市委常委、常务副市长胡荃告诉记者，本市产业
结构经过调整，逐步实现了由劳动密集型向高科技型的
转化。符合产业发展方向的复合型技术技能人才，特别
是那些同时具备高学识、高技能的“双高”复合型人才最
受社会欢迎。今后，本市将采取加快建立高级技能人才
基地、建设高级技术学校等措施加强对技能人才的培养，
大幅提高本市劳动者的素质。

富士康的到来，对职业教育的发展面临着新机遇。
郑州市委组织部副部长、郑州市人力资源和社会保障局
党委书记、局长周春辉感慨地说，职业教育，这个被誉为
各类技能型人才的“蓄水池”，必须承担为中原经济区、郑
州都市区建设和发展输送各类高素质技能人才的重任。

“不拘一格，多形式、多渠道、多层次、多模式发展职业教
育。无论是订单式培养，还是引厂入校，到厂实习、见习，
只要有效，就可以为我所用。”而富士康的社会实践活动
和校企合作模式今后将作为一个成功的“实验典型”，创
新更多、更好的职业教育模式为中原经济区、郑州都市区
的建设和发展提供“原动力”。

据胡荃介绍，随着富士康郑州科技园项目陆续达产，
对于加快郑州市乃至河南省产业结构调整、经济发展方
式转变、提高经济外向度、扩大城乡就业、提高城乡居民
收入、承接产业转移储备技能人才、促进经济社会发展的
重大意义，不言自明。

过去 10 年，我省各类职业教育学校共培养 600 万学
生 ；未 来 10
年，我省还将
投入100亿资
金用于职业
教 育 发 展 。
这些都预示
着我省职业
教育即将迎
来欣欣向荣
的春天。

郑 州 交
通技师学院
院长刘岳认
为，目前富士

康已经成功引进到郑州，这种有效改变教学模式、实施“请
进来、走出去”的创新型校企合作今后将更好地充分利用，
只有把职业教育与区域经济发展密切联系起来，按照经济
发展的需求调整专业设置，努力构建与区域经济相适应、
与区域产业发展相衔接的服务型教育体系，才能不断提高
职业教育对区域经济社会发展的人才支撑能力、知识贡献
能力和有效服务能力。

记者在采访时了解到，郑州交通技师学院注重自身发
展的同时，积极探索多渠道、多途径的社会实践活动，进一
步开展联合办学和校企合作新模式，举办了“宇通班”、

“日产班”，被海马汽车公司授予“优秀校企合作学校”。去
年 5 月牵头成立了“河南省汽车运用与维修技工教育集
团”，加强学校之间、校企之间的交流与合作。为确保就业
质量，学院建立了遍及全省，辐射全国的就业安置网络。
先后与北京奔驰、上海大众、深圳比亚迪、郑州宇通、郑州
日产、郑州海马、安徽奇瑞及郑州市周边汽车园区、维修基
地、4S店等建立了稳定的人才供求关系。自2003年以来，
学院毕业生对口就业率均在90%以上，学生一次就业率连
续7年高达96%，跟踪回访用人单位对该院毕业生满意率
达95%以上。多次被有关部门授予“河南省示范性技工学
校”、“河南省职业教育先进单位”、“河南省交通教育先进
单位”等荣誉称号。

富士康·情牵两地

富士康·奇迹与收获

春节前，市人社局领导和学院老师在火车站迎接富士康归来的师生。
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在富士康实践期间，学生参与了丰富的业余活动。


